

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 3 DE JULIO DE 1792.

\*\*\*\*\*

*Stockholmo 26 de Mayo.*

**E**n la Iglesia de Ritterholm se hicieron el dia 14 las exêquias solemnes del Rey Gustavo III. Se mandó repetir por 5 dias consecutivos la iluminacion de aquel templo desde las 5 hasta las 8 de la noche, como tambien la música compuesta para esta fúnebre ceremonia, á fin de que el público pudiese disfrutar de una y otra.

Ha hecho el Duque Regente una promocion de Generales, nombrando al Duque de Ostrogotia Feld Mariscal del Reyno, 4 Generales, 7 Tenientes Generales, otros tantos Mayores de la misma clase, 3 Ayudantes generales y 5 Ayudantes de campo.

De Petersburgo escriben que el Baron de Steding tuvo el dia 13 en Czarskozelo audiencia de la Emperatriz, á quien entregó sus credenciales en calidad de Embaxador de Suecia. Aquella Soberana le aseguró la continuacion de su amistad con este Reyno.

El tribunal de la causa del regicida Ankarstrom dió ayer sentencia contra sus cómplices, quienes han pedido el término de 30 dias, que concede la ley, para recurrir á la clemencia del Soberano, ó alegar las razones que puedan á fin de obtener su perdon, ó á lo ménos para que se modere el rigor de dicha sentencia. Solo el General Pechlin persiste en negar todo, no obstante de que los demas reos le acusan de ser el fautor de la conspiracion.

*Varsovia 29 de Mayo.*

**H**oy puso la Dieta fin á sus sesiones habiendo en las últimas decretado varias providencias así para el gobierno interior como para la seguridad de la patria. Dispuso se nombrasen en las ciudades y en las aldeas sugetos que recibiesen los donativos que se hagan voluntariamente para las urgencias de la guerra; se

extendió la Contra-declaracion al Manifiesto de la Emperatriz de Rusia, y una exhortacion al público para excitar su patriotismo; finalmente se adoptó un plan para dar nueva forma al ramo militar, y se aprobó un decreto que contiene los tres artículos siguientes:

„1.º Se confiere al Rey el poder mas amplio mientras dure la actual guerra. Dispondrá las operaciones que hubiere que hacer; conducirá las tropas á donde se necesitare; reemplazará á los Oficiales sin intervencion de la Junta de guerra; y tomará todas las medidas convenientes para la defensa exterior y el sosiego interior del pais. 2.º Se pondrán á disposicion del Rey 6 millones de florines así para gastos secretos como para recompensar los servicios hechos á la patria. 3.º Podrá S. M. crear una nueva distincion ú Orden meramente militar, destinada para premio de los que juzgue merecerlo por sus grandes hechos.”

Muchos sugetos de la Capital y de las Provincias entregan para el servicio de la patria las armas y pertrechos de guerra que custodiaban hasta aquí en sus armerías; el Príncipe Radziwill ha presentado 80 cañones de bronce; y sin embargo de estos auxilios se han enviado sugetos á Saxonia y á otras partes para comprar armas. Se recluta con la mayor actividad á fin de completar quanto ántes el ejército Polaco hasta el número de 10000 hombres. En el dia consta de 7000 combatientes bien armados y provistos de quanto necesitan para presentarse á los enemigos.

En Dubno habrá un campo de reserva, y el Rey se transferirá á la misma Ciudad, desde la qual podrá mejor que de otra parte comunicar con prontitud órdenes á los dos ejércitos, y recibir noticias de ellos.

*Berlin 29 de Mayo.*

**E**stá muy acreditada la voz de que el General Mollendorff mandará un ejército de observacion de 25000 hombres destinado para Polonia: mas no se dice si obrará á favor ó contra los Polacos.

El Duque de Brunswik emprenderá el dia 1.º de Julio su viage á Coblenza, á donde llegará el 4.

Se asegura que las tropas Prusianas contra la Francia han mudado de direccion en su marcha, y que únicamente pasarán por el Círculo de Franconia 2 regimientos de Húsares.

*Hamburgo 8 de Junio.*

**D**e Francfort del Mein escriben que Mr. Soden ha hecho de parte del Rey de Prusia una declaracion á los Estados del Cír-

culo de Franconia, proponiéndoles entren en la liga Germánica formada contra la Francia. Las causas que el Monarca Prusiano alega para declararse contra aquella Potencia son su alianza con la Casa de Austria, la invasion de los Países-Baxos por las tropas Francesas, y la violacion de los derechos del Imperio mediante la entrada de los Franceses en el Obispado de Porentruy.

*Filadelfia 16 de Abril.*

**E**l Congreso concluyó el día 10 sus sesiones, y el Senado no volverá á juntarse hasta el 4 de Diciembre. Uno de los principales asuntos que se ventiláron este año fué el de la representacion de los Estados en el Congreso proporcionada á su poblacion segun el último empadronamiento de las Provincias. Adoptado el proyecto con ciertas cláusulas propuestas y sostenidas por el Senado, aunque al parecer contrarias al espíritu y tenor de la Constitucion, y presentado al Presidente para convertirlo en ley, rehusó este darle su sancion, siendo la primera vez que usó de esta prerogativa. Al instante se presentó otro Bill por el qual se señala el número de Representantes á razon de uno por cada 330 habitantes: de suerte que habrá 105 Diputados en el Congreso.

Tambien se moviéron algunos altercados entre el Senado y la Cámara de Representantes con motivo del sello que habia de ponerse á la nueva moneda nacional, queriendo aquel que ademas de las armas de los Estados-Unidos, tuviese el busto y nombre del Presidente; y proponiendo los otros se omitiera el busto, substituyéndole una figura alegórica. Pese á la opinion del Senado en su opinion, pero al fin prevaleció el dictámen de los Representantes.

Se ha suspendido para otras sesiones el exámen y resolucion de un proyecto dirigido á uniformar las medidas y pesos en toda la extension de los Estados-Unidos.

Los salvages de las 5 tribus ó naciones aliadas de los Estados enviáron aquí una Diputacion de 47 hombres, entre Caciques y guerreros, para asegurar de nuevo la permanencia de su amistad. Fuéron muy bien recibidos, y se mantienen á expensas del Gobierno y habiendo muerto uno de sus xefes, se le dió sepultura con los honores militares.

No todos los Indios nos manifiestan igual afecto. En una habitacion á la orilla occidental del Ohio, entre Belleprée y Belville, han quitado los salvages la vida á la muger y tres hijos del colono Brown, quien se libró de la misma suerte por hallarse ausente con otro hijo. Dos ó tres dias ántes quemáron una hacienda

da á 10 leguas de aquella : de suerte que los habitantes de las fronteras temen otras tropelías de esta naturaleza.

El dia 7 de este mes se colocó la estatua del Dr. Franklin en la fachada de la nueva Biblioteca que fundó este célebre Americano. Es de mármol de Carrara , la hizo Francisco Lazzarini , y dicen tiene de coste mas de 500 guineas. Está Franklin representado con toga Romana , en pié , con libros y emblemas relativos á sus principios políticos y científicos. Su semejanza con el original es completa , habiéndose copiado la cabeza del famoso busto hecho por el escultor Frances Houdon. La inscripcion del pedestal dice así : Esta estatua del Dr. Benjamin Franklin fué dada por Guillermo Bingham , escudero ; 1792.

*Amsterdam 11 de Junio.*

**D**uráron mucho tiempo las dudas y los temores en órden á la suerte de nuestros establecimientos en la Isla de Ceilan , habiéndose acreditado en Europa las voces de que las tropas Holandesas encargadas de la custodia de aquella colonia se habian amotinado , y tomado partido á favor de nuestros enemigos los Chingulais. Las últimas noticias que se han recibido de aquella isla no solo desvanecen estos recelos , sino que expresan haber Mr. Vander Graaff , Gobernador de aquella posesion , y el Conde Federico de Meuron obrado con tal acierto y prudencia que así el Regimiento Suizo , de que este último sugeto es Coronel , como el resto de las tropas , que en todo componen de 4 á 5000 hombres , contuviéron por espacio de mas de 6 meses á 3 ejércitos de Chingulais , compuestos de 6000 combatientes , los quales se retiráron á sus montañas obligados por las lluvias que sobreviniéron. Poco despues llegó allí socorros del Cabo de Buena Esperanza y de Batavia ; y se esperaba renovar los Tratados de paz con el Rey de Candia.

Los Estados Generales están todavía indecisos sobre el partido que adoptará la República en la guerra de Francia. Hasta ahora el voto mas general opina por la neutralidad.

Avisan de Dresde que hay indicios de que el Elector de Saxonía acceda á la alianza concluida entre el Rey de Prusia y el de Bohemia , pues el art. 7º del Tratado contiene que se pondrá á S. A. Electoral dicha accesion , lo que ya se ha executado.

*Brusélas 7 de Junio.*

**E**l Feld Márischal Baron de Bender ha obtenido el Gobierno de la

la Ciudad y Provincia de Luxemburgo : empleo que habia permanecido vacante desde que lo suprimió Joseph II. Al mismo tiempo le ha conferido S. M. 200 florines de pension.

De Mons se ha despachado para el campamento Austriaco inmediato á aquella Ciudad un crecido tren de artillería con cañones de batir, y todos los pertrechos necesarios para formar el sitio de una plaza. Se presume que queriendo aprovecharse nuestros Generales del desorden que reyna en los exércitos Franceses por falta de disciplina, han resuelto sorprender algunas fortalezas de las fronteras.— Parece que el General Frances la Fayette medita por su parte un proyecto contra Namur ó Charleroi. La conquista de esta última Ciudad, que corta toda comunicacion entre Givet y Maubeuge, seria de mucha ventaja á los enemigos, supuesto podrian obrar entónces de concierto los dos exércitos de la Fayette y Luckner. Un cuerpo considerable del primero se ha adelantado y llegado á Astire, y á 7 leguas de Namur ha echado un puente sobre el Mosa.

Son tan poco importantes los últimos encuentros entre algunas partidas sueltas, que no merecen referirse.

Habiendo mandado el Duque de Saxonia-Teschen que se estableciese en esta Ciudad el hospital general para todas las tropas, se han traído para asistirlos en él todos los enfermos que habia en el campo y en los hospitales particulares de varios pueblos de los Paises-Baxos. De esta circunstancia se valió alguna gente de dañada intencion para divulgar que el número de soldados Austriacos heridos en las diferentes refriegas con los Franceses, era muy superior al que expresaban las relaciones que se han publicado de cada una.

#### *Liorna 24 de Mayo.*

**A**yer tarde regresó á este puerto la fragata de guerra Siciliana la Sirena mandada por el Caballero Caracciolo, que salió de aquí el 18 de Abril escoltando á la nave Toscana nombrada Fernando III, que iba á la India oriental. Al volver de Cádiz la Sirena descubrió el dia 17 dos xabequés Argelinos en las aguas de las islas de Hieres, sobre la costa de Francia: el uno era de 16 cañones, el otro de 26, y la tripulacion de ámbos pasaba de 300 personas. El Capitan de la Sirena estuvo toda la noche cruzando en aquellos mares, y á la mañana inmediata dió caza á los dos buques; los alcanzó, y poniéndose en medio de ellos, les hizo fuego á un mismo tiempo con tan buen éxito, que en breve los echó

á pique. Solo pudo salvarse una parte de los Berberiscos huyendo á tierra.

De Palermo avisan tambien con fecha de 2 del corriente que una galeota que hacia el corso con bandera Maltesa, baxo el mando del patron Genoves Bozzo, se acercó de noche á la costa de Túnez, y su gente hizo un desembarco en Faquesi, donde se hallaba el sobrino del Bey. Derribáron las puertas de su habitacion, y le hiciéron esclavo con 4 de sus mugeres y otras personas. **A** todas las lleváron á Malta.

*Roma 1.º de Junio.*

**D**ias pasados repitió á Su Santidad alguna calentura; y aunque se cortó con el uso de la quina, para mayor seguridad de su preciosa salud, no asistió el Domingo de Pentecostes por la mañana con el Sacro Colegio á la Misa solemne que cantó el Emmo. Albani en la capilla Sixtina. Tampoco pasó en público el Lunes siguiente, como lo habia resuelto, á la iglesia de Sta. Maria de PP. del Oratorio, en la qual el Sacro Colegio celebró la festividad del Apóstol de Roma S. Felipe Neri, que se transfirió del dia 26 al 28.

En unas excavaciones que emprendió el escultor Ingles Hamilton en el feudo del Pantano, ha encontrado piedras raras y trozos de escultura del mejor gusto de la antigüedad, estancias magníficas con pavimentos mosaycos de piedras duras y muy particulares, superiormente trabajados, é inscripciones lapidarias, por las quales se viene en seguro conocimiento de ser aquella la antigua Ciudad de Gabia, tan celebrada por los antiguos escritores, y que fué sepultada por un terremoto. Animado Mr. Hamilton con este descubrimiento, siguió sus diligencias con mayor empeño, y en efecto encontró piezas enteras llenas de muebles, y varios instrumentos de cocina, algunos de cobre, y todos perfectamente conservados: de suerte que han llegado á esta Capital 6 carros grandes cargados de estos efectos, de esculturas, de estatuas rotas, y de piedras raras.

Ha salido aquí á luz una obra interesante á la historia antigua de Roma; intitúlase: Noches Romanas en el sepulcro de Scipion. El autor escribe con mucha elegancia y energía. Su plan se reduce á presentar en aquel sepulcro las sombras de los personages mas famosos del tiempo de la República y principios del Imperio; unos á otros se acusan y echan en cara muchos vicios y acciones infames, que se han aplaudido como acciones heroicas, ó como rasgos de valor.

*Madrid 3 de Julio.*

**E**l Viérnes de la semana anterior se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de Aranjuez con motivo de los dias del Sr. Infante D. Pedro.

A la mañana siguiente los Reyes y Príncipe Ntros. Sres., y los Sres. Infantes, se trasladáron del mismo Real Sitio al Palacio de esta Villa, en donde SS. MM. y AA. permanecen sin novedad en su importante salud.

S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Chantre de la Catedral de Tarazona á D. Joachín Elua y Naval: para la de Prior de Naval, oficio regular del Real Monasterio de S. Juan de la Peña en Aragon, á D. Francisco Mariano Allue: para un Beneficio, fundado baxo la invocacion de S. Jayme en la iglesia Monacal de S. Pedro de Galligans de la Ciudad de Gerona, á D. Pedro Rovira: para otro, fundado baxo la invocacion de San Rafael de la Parroquial de la Villa de Besalú, Diócesis de Gerona, á D. Joseph Antonio Quer y Sors; y para el Beneficio del lugar de la Portilla, Obispado de Leon, á D. Fernando Rodriguez, con la residencia personal que tiene impuesta.

Con motivo de haberse excusado D. Luis Joseph de Cascallana á admitir la Chantría de la Catedral de Jaen, para que el Rey fué servido nombrarle, ha hecho S. M. merced de ella á D. Lorenzo de Irisarri, mediante no haber podido tener efecto la gracia que hizo en él de la Canongía que obtiene el expresado Cascallana.

En la compañía Española de Reales Guardias de Corps ha conferido el Rey un empleo de Cadete de número al supernumerario D. Joseph Azcutia, y esta resulta al Guardia D. Joseph Espejo.

Igualmente ha provisto S. M. una compañía del Regimiento de Dragones de Numancia en su Caballero Page D. Felipe Baranda.

El Rey se ha servido conceder Real facultad á la Villa de la Peza, sita en el Reyno de Granada, para que pueda celebrar una feria en los quatro primeros dias del mes de Setiembre de cada año, debiendo contarse el primero en el presente de 1792.

---

Se solicita saber el paradero de un hermano de D. Miguel de Rosales, ámbos naturales del Puerto de Sta. Maria en Andalucía, ausente el primero en los Reynos de Indias, quien está llamado á ser usufructuario de un caudal que quedó por muerte de dicho Don

Mi-

Miguel, del que es actual administradora la Hermandad de la Sta. Caridad de dicha Ciudad del Puerto de Sta. Maria, la misma que por defecto ó muerte de la persona que se busca debe entrar en propiedad al goce de dicho caudal.

Miscelanea erudita de piczas escogidas de eloqüencia, poesía &c., unas publicadas, otras inéditas: tomo 1.<sup>o</sup> de buena impresion, papel de marquilla. Se hallará en la Librería de Arribas, carrera de S. Gerónimo.

El Latino instruido en la composicion y version elegante de la lengua Latina: su autor D. Nicolas Antonio Heredero y Mayoral, opositor á cátedras. Esta obra que ha merecido públicos elogios de escritores y personas de buen gusto, comprehende quanto puede contribuir á la perfeccion de la latinidad: establece los fundamentos de la propiedad latina, cultura del language, destierro de voces bárbaras, y propone las reglas de la elegancia y fraseologia de la composicion; por último suministra los preceptos mas selectos de la buena version: un tomo en 4.<sup>o</sup> Véndese á 9 rs. en papel, 11 en pergamino, y 13 en pasta, en la Librería de Elias Kanz, calle de la Cruz; y en la de Ferrer, frente á la Cárcel de Corte.

Noticia de las aguas minerales de la fuente de Solan de Cabras en la Sierra de Cuenca, escrita por D. Juan Pablo Forner: con el analisis y sintesis que de órden del Gobierno hizo de ellas y de las del Rosal de la Villa de Beteta D. Domingo Garcia Fernandez, Catedrático de química. Estas aguas son un poderosísimo remedio para curar las perlesías, parálisis, reumatismos, todo género de obstrucciones, enfermedades cutáneas, y particularmente para matar y expeler las lombrices. Los enfermos que concurren á tomarlas hallarán unos baños muy cómodos y una casa de hospedería, que es de desear tuviesen las demas fuentes minerales de España: un tomo en 4.<sup>o</sup> Se hallará á 8 rs. á la rústica, y 14 en pasta, en la Librería de Gomez, calle de las Carretas.

Triunfo de las castañuelas, ó viage á Crotalópolis; por D. Alejandro Inoya. La pintura de la gran revolucion acaecida en aquel pais por el sonido dulce ó bronco de los Crótalos: la descripcion de los usos, costumbres, genio y carácter de los Crotálogos: crítica, reflexiones filosóficas, aventuras originales y chistosas; tal es el contenido de esta obra, que se puede considerar como segunda parte de la Crotalogía, y cuyas ideas nuevas la hacen digna de curiosidad; algunos capítulos merecen leerse con atencion, como los intitulados: el bolero: ruido de las castañuelas: estudios crotalógicos: la puerta del Sol y el café: el jóven escritor: el sabio universal: gran dia de Crotalópolis &c. Acompañan algunas observaciones sobre la Crotalogía, en las que se manifiesta el poco fundamento de su sátira contra Buffon y Condillac. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; y en los puestos del Diario, frente á Sto. Tomas y plazuela de Sto. Domingo. Puede ir en carta.